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Webdiffusion de l’assemblée en différé

PRÉSENCES

M. Pierre Lessard-Blais, présidence
M. Alex Bottausci, membre
M. Georges Bourelle, vice-présidence
M. Laurent Desbois, vice-présidence
Mme Lisa Christensen, membre
M. Alan DeSousa, membre
Mme Nathalie Goulet, membre
M. Benoit Gratton, membre
Mme Vicky Grondin, membre
M. Sylvain Ouellet, membre
Mme Anne-Marie Sigouin, membre

ABSENCE

Mme Virginie Journeau, membre

Le quorum est atteint.

1. Ouverture et présentation du déroulement de l’assemblée

Le président de la Commission, M. Pierre Lessard-Blais, déclare l’assemblée ouverte à 13 h 32. Il
souhaite la bienvenue aux personnes présentes et explique le déroulement prévu de
l’assemblée.

Il invite ensuite ses collègues commissaires à se présenter à tour de rôle.

2. Adoption du projet d’ordre du jour

Le président soumet la proposition d’ordre du jour aux membres de la Commission. Sur une
proposition de M. Laurent Desbois, appuyée par Mme Nathalie Goulet, l’ordre du jour est adopté
à l’unanimité tel que proposé.

3. Adoption du procès-verbal de l’assemblée publique du 29 mars 2023

Sur une proposition de M. Georges Bourelle, appuyée par M. Laurent Desbois, le procès-verbal
de l’assemblée publique du 29 mars 2023 est adopté à l’unanimité.

4. Consultation prébudgétaire 2024

4.1 Dépôt des mémoires et opinions écrites ne faisant pas l’objet d’une présentation

Le président dépose deux opinions écrites, soit celles du Comité Inondations Square-Cartier et
de l'Alliance des corporations d’habitations abordables du territoire du Grand Montréal (ACHAT).
Ces opinions écrites seront accessibles sur la page web consacrée à la consultation
prébudgétaire 2024.

https://www.youtube.com/watch?v=juYL-x_k-iE


4.2 Audition et dépôt des mémoires et opinions

Le président décrit le déroulement de la séance consacrée à l’audition des mémoires et opinions.
Il rappelle quelques consignes aux personnes qui prendront la parole et invite le premier
intervenant à l’horaire.

● Conseil régional de l’environnement de Montréal

M. Blaise Rémillard, responsable - Mobilité et urbanisme au Conseil régional de l’environnement
de Montréal, présente les observations et propositions de son organisme détaillées dans le
mémoire et dans la présentation soumis à la Commission et comme en fait foi l’enregistrement
vidéo.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires.

Commissaires Questions / Commentaires

M. Sylvain Ouellet

Confirme qu’il y a des ajustements à faire, notamment sur la taxe
sur le stationnement au centre-ville.

Demande si le coût administratif de tarifer le stationnement sur rue
est pris en compte dans le calcul présenté par l’organisation.

M. Alan DeSousa

Revient sur les coûts qui pourraient être associés au Plan climat,
pour lequel Ville a établi des cibles ambitieuses, en réponse à des
besoins importants. Rapporte que les coûts sont estimés à 2
milliards $ à travers le Québec pour assurer la résilience des
municipalités.

Demande des suggestions de financement autres que
l’augmentation des transferts gouvernementaux; et les critères
selon lesquels la Ville devrait prioriser les dépenses.

Mme Vicki Grondin
Remercie pour le rapport intéressant. Demande d’élaborer sur le
coefficient de biotopes et d’illustrer par des exemples tirés d’autres
juridictions.

M. Pierre Lessard-Blais
Réfère à la recommandation 9, “intégrer de façon prévisible une
taxe sur les rejets à l’égout et la gestion des eaux pluviales”, et
demande sur quels éléments serait basé sur le calcul.

Le président remercie M. Blaise Rémillard pour sa présentation.

● Montréal pour tous

Le président invite M. Gilles Thériault, représentant le regroupement citoyen Montréal pour tous,
à présenter les propositions de l’organisme détaillées dans le mémoire et la présentation soumis
à la Commission et comme en fait foi l’enregistrement vidéo. Il salue M. Pierre Pagé, qui a
participé à l’élaboration des propositions mais qui ne pouvait pas se déplacer.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires.
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Commissaires Questions / Commentaires

M. Alan DeSousa

Remercie M. Thériault pour les solutions claires et pragmatiques.
Salue M. Pierre Pagé, qui a pour cheval de bataille les taxes
foncières. Demande des conseils pour débloquer le projet de PRIF
et les modalités d’un tel projet.

M. George Bourelle

S’intéresse à la recommandation 20, selon laquelle Montréal devrait
permettre l’envoi des comptes de taxes distincts à l’ensemble des
propriétaires de l’agglomération, afin de prendre en compte la
dimension financière des services offerts et d’être plus
transparents.

Précise que la plupart, voire la totalité des villes liées, inscrivent sur
le compte de taxe des citoyens les éléments qui relèvent de la ville
et ceux qui relèvent de l’agglomération.

Précise que le partage des quote-parts est basé sur un algorithme,
et que si on change de système, il faudra établir un partage des
dépenses; demande sur quels éléments celui-ci devrait être établi.

Anne-Marie Sigouin
Demande des explications complémentaires à propos de la
dernière recommandation, qui comprend des subventions à la
densité.

● M. Alex Thumm, citoyen

Le président invite le prochain participant, M. Alex Thumm.

M. Alex Thumm présente les propositions contenues dans le mémoire qu’il dépose à la
Commission et comme en fait foi l’enregistrement vidéo.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires.

Commissaires Questions / Commentaires

M. Benoit Gratton Demande si des zones de péages établies autour de Montréal
pourraient avoir un effet repoussoir sur le centre-ville.

M. Sylvain Ouellet

Précise que la taxe kilométrique ne s’appliquerait pas à la grandeur
du Québec. Rappelle qu’une étude est en cours à la CMM, et qu’à
l’intérieur même du territoire de la CMM, des modulations peuvent
être implantées en fonction du lieu d’origine et de l’accessibilité des
modes de transport alternatifs à l’automobile.

Demande des explications complémentaires sur la recommandation
concernant les photos-radars, qui pourraient être utilisés comme
sources de revenus.

M. Alan DeSousa Aborde la question de l’équité territoriale entre les citoyens habitant
l’île de Montréal et ceux vivant sur les autres rives.

● Regroupement des aidantes et aidants naturels de Montréal - RAANM

Le président appelle M. Ismaila Kane, chargé de projet du Regroupement des aidantes et aidants
naturels de Montréal (RAANM) et l'invite à entamer son intervention. M. Ismaila Kane fait part des
observations de l’organisme communautaire qu’il représente, comme en fait foi l’enregistrement
vidéo déposé sur la page web des commissions permanentes.
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En résumé, il énonce des préoccupations en matière de logement et d’impacts liés aux
changements climatiques, qui affectent la réalité des personnes proches aidantes. Il rapporte les
résultats d’une journée d’étude avec les personnes proches aidantes, ainsi que le sentiment
d’abandon et la colère qui animent certains d’entre eux et elles. Il remet à la Commission un
exemplaire du bilan de la journée de réflexion tenue l’an dernier.

Le président remercie M. Ismaila Kane pour son intervention et annonce une pause.

● Conseil du système alimentaire montréalais

Au retour de la pause, le président invite Mme Anne-Marie Aubert, coordonnatrice du Conseil du
système alimentaire montréalais et co-directrice de Montréal – Métropole en santé, et Mme
Jessica Dufresne, présidente du Conseil du système alimentaire montréalais, à procéder à la
présentation de leur mémoire, comme en fait foi l’enregistrement vidéo.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires.

Commissaires Questions / Commentaires

M. Alan DeSousa

Affirme que la Ville peut aller beaucoup plus loin pour répondre à des
objectifs facilitant les choix sains, par exemple en interdisant la
malbouffe dans les arénas municipaux, ou en limitant les restaurants
qui font le service à l’auto, ou encore en favorisant l’installation de
toits verts et de serres. Les arrondissements innovent et adoptent
des règlements. Invite les représentantes de l’organisme à proposer
des solutions pour aller plus loin.

M. Pierre Lessard-Blais

Remercie l’organisation de soutenir la Ville dans ses initiatives en
lien avec une meilleure alimentation. Demande comment justifier la
taxation des boissons sucrées, une mesure anti-progressive,
puisqu’elle est payée en partie par les populations plus vulnérables.

Le président remercie Mmes Aubert et Dufresne pour leur intervention.

● Institut économique de Montréal

Le président cède la parole à M. Renaud Brossard, directeur principal, communications, et à M.
Gabriel Giguère, analyste des politiques publiques à l’Institut économique de Montréal pour la
présentation de leur mémoire, comme en fait foi l’enregistrement vidéo.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires.
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Commissaires Questions / Commentaires

M. Sylvain Ouellet

Est d’avis que l’administration apprécierait que la main-d’œuvre,
comme tous les autres frais assumés par la Ville, coûte moins cher.
Rappelle qu’en fonction du cadre légal, l’administration ne peut pas
imposer une refonte complète de la masse salariale, des conditions
et avantages sociaux, et que les planchers d’emploi sont négociés
depuis longtemps. De plus, la pénurie de main-d’œuvre est
importante, y compris dans les services essentiels, alors que
d’autres municipalités offrent des conditions meilleures encore.

M. Laurent Desbois
Demande si la comparaison entre les salaires et les conditions des
employés municipaux et du secteur privé a été faite avec le secteur
privé à Montréal, spécifiquement.

Mme Vicki Grondin
Demande si la hausse du coût des matériaux et la rareté de la
main-d'œuvre a un impact plus important sur le coût des loyers que
le règlement sur la métropole mixte.

M. Pierre Lessard-Blais

Demande sur quels types de service la Ville devrait réduire son
engagement.

S’inscrit en faux sur la proposition que les citoyens ne voient pas la
différence quand la Ville se retire de certains services, ou lorsqu’elle
n’agit pas, comme pour l’itinérance, ou encore les impacts des
changements climatiques.

● Chambre de commerce du Montréal métropolitain

Le président invite M. Michel Leblanc, président et chef de la direction de la Chambre de
commerce du Montréal métropolitaine, à entamer la présentation du mémoire soumis à la
Commission, comme en fait foi l’enregistrement vidéo.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires.

Commissaires Questions / Commentaires

Mme Nathalie Goulet

Rappelle que la Ville doit faire valoir à Québec les réalités
spécifiques à Montréal: itinérance, accueil des nouveaux arrivants,
place du français, etc. Affirme que le budget du SDIS n’est pas
l’endroit où faire les coupures.

M. Georges Bourelle
Demande de préciser si la recommandation 4, concernant la hausse
de taxe d’un maximum de 3 %, comprend également la taxe
d’agglomération.

M. Alan DeSousa
Est d’avis que l’état des finances de la Ville est fragile; et que la Ville
cherche à augmenter ses revenus puisqu’il y un grand besoin
d’investissements dans les infrastructures.

Mme Anne-Marie
Sigouin

Rappelle qu’au cours des dix dernières années, la Ville n’a jamais eu
des surplus et que les exercices de rationalisation sont constants.
Explique que c’est sur le terrain de Montréal que se vivent des
enjeux comme l’itinérance et que la VIlle doit demeurer dans un
partenariat avec Québec.
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● Institut du développement urbain du Québec

Le président accueille les représentants de l’Institut du développement urbain du Québec, M. Carl
Cloutier, vice-président, exploitation et M. Jean-Marc Fournier, président-directeur général, pour
la présentation de leur mémoire, et comme en fait foi l’enregistrement vidéo.

Commissaires Questions / Commentaires

M. Sylvain Ouellet

Explique que les équipements et les infrastructures de l’eau
représentent environ la moitié des actifs de la Ville, et que le déficit
accumulé se chiffre à 3 milliards $. Sachant que la structure tarifaire
est très peu variable, puisque 90% des coûts du traitement de l’eau
est fixe et que les deux tiers des coûts sont liés aux eaux usées,
demande le type de tarification proposé pour réduire les coûts
globaux.

Demande comment concilier l’objectif d’être fiscalement neutre avec
le déficit d’entretien d’actif accumulé depuis des années: routes,
réseau souterrain, STM.

M. Alan DeSousa

Remercie pour la présence et pour le mémoire déposé. Rappelle
qu’un accord a été conclu concernant l’hippodrome, et que l’axe
Cavendish y était inclus; la Ville devait d’ailleurs inclure l’axe
Cavendish dans son PTI. Or, en 2023, Cavendish n’est même pas à
l’horizon, et il n’y a pas de plan d’infrastructures.

Demande pourquoi les membres de l’IDU n’ont pas osé déposer une
soumission pour développer les terrains de l’hippodrome.

Le président remercie les représentants de l’Institut du développement urbain du Québec.

Enfin, le président invite M. Jean Duval à présenter une brève opinion citoyenne, et le remercie.

5. Levée de l’assemblée

Avant de lever la séance, le président remercie à nouveau les participants qui ont le temps de
faire part de leurs observations et propositions à la Commission dans le but d’alimenter leur
réflexion. Il remercie les commissaires pour leurs commentaires.

L’ordre du jour étant épuisé, l’assemblée est levée à 17 h 06.

ADOPTÉ LE : 29 mai 2023

Pierre Lessard-Blais
Présidence

Virginie Harvey
Coordonnatrice - soutien aux
commissions permanentes
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